

sämmtliche Staaten im Norden des Maines aber bildeten fortan unter Preußens Führung den **norddeutschen Bund**.

Als 1870 Kaiser Napoleon von Frankreich an Preußen den Krieg erklärte, hoffte er auf die Neutralität Süddeutschlands. Allein König Ludwig II. sandte seine Truppen unter den Generälen von der Tann und von Hartmann alsbald an den Rhein, wo sie, vereint mit andern Truppen, unter dem Oberbefehl des Kronprinzen von Preußen die sogenannte dritte Armee bildeten. Bald eilten die deutschen Heere in Frankreich von Sieg zu Sieg, und im Frieden zu Frankfurt a. M. 1871 mußte Frankreich Elsaß und Deutsch-Lothringen an Deutschland abtreten und 5 Milliarden Frs. Kriegskosten zahlen.

Ein weiterer Erfolg dieses glorreichen Kampfes war die **Wiederentstehung des deutschen Kaiserreiches**. Schon im Dezember 1870 ließ König Ludwig im Namen der deutschen Fürsten dem Könige Wilhelm von Preußen die deutsche Kaiserkrone anbieten, und am 18. Januar 1871 wurde zu Versailles das neue deutsche Reich unter der Krone Hohenzollern feierlich proklamiert.

Seit 700 Jahren (Jubelfest 1880) steht unser liebes Vaterland unter der segensreichen Regierung der Wittelsbacher. Aus einem unbedeutenden Herzogtum ist es der zweitgrößte Staat Deutschlands geworden. Möge es unter Sr. Majestät dem Könige Ludwig II. und Seinem Hause blühen und gedeihen bis in die fernsten Zeiten!